

回覧

16

# 宇都宮市 教育委員会だより

宇都宮市の全ての家庭が一緒に取り組む

**スマホ・ケータイ  
宮っ子ルール共同宣言**

保護者は、必要のない限り、子供たちにスマートフォンや携帯電話を持たせません。持たせる場合は、保護者の責任で以下の4つの約束を守らせ、安全安心に使わせます。

**み** みんな1日1時間まで!

**や** 夜間の友達との使用は9時まで!

**つ** 使う前にはフィルタリング!

**こ** 個人情報をのせません!

ミヤリーから  
もお願いね!

共同で宣言します!

宇都宮市PTA連合会 宇都宮市小・中学校長会  
宇都宮市青少年育成市民会議 宇都宮市教育委員会




みなさん！「スマホ・ケータイ宮っ子ルール共同宣言」って知っていますか？

市教育委員会を含めた4団体では、全家庭が共通して取り組むルールを盛り込んだ「スマホ・ケータイ宮っ子ルール共同宣言」を策定しました。社会全体でこの取組をすすめ、スマートフォンや携帯電話による問題から小・中学生を守りましょう。

社会総ぐるみによる人づくりの合言葉

**「育もう 地域の愛で 子どもの未来」**

～大人が子どもの手本となり、みんなで人間力を高めます～

# 宇都宮の教育って どんなことに取り組んでいるの?

今年度は次のような取組に重点を置いて展開しています!



## 地域とともにある学校づくりの推進

### 地域と連携した教育活動の推進

学校教育を充実させるためには、保護者や地域住民の皆様の協力が大切です。そのため、学校支援ボランティアによる授業支援や地域とともにに行う美化活動、

児童生徒の職業体験など、学校・地域学園ごとに、魅力ある学校づくり地域協議会などの協力を得ながら、地域の教育力を生かした教育活動を推進しています。



習字の授業でボランティア支援



生徒・保護者・地域住民による地域美化



商店での職業体験

## 心の教育の充実とたくましさの涵養

### 認め励ます教育を推進

児童生徒に規範意識や思いやりなど、豊かな心を育むため「宮っ子心の教育」を推進しています。

その中で、「宮っ子心の教育表彰・教育長奨励賞」を設け、本市の子どもたちの行動規範である「宮っ子の誓い」を実践している児童生徒を、学期ごとに表彰しています。



#### 平成27年度 1学期の教育長奨励賞

表彰された児童生徒数 小学生470名、中学生235名

きまりを守る素直な心

よわい人をいたわる心

宮っ子の誓い

夢を抱いてやりぬく心

- 模範となるあいさつ
- 礼儀正しく係活動などに責任をもって取り組む姿

- 相手を思いやる心遣い
- 地域のボランティア活動への参加

- 美しいものを心から美しいと感じる姿
- 校内美化活動への熱心な取組

- 自主学習の熱心な取組
- 部活動など、目標に向かってひたむきに努力する姿

# 学力の向上

## 分かる授業と家庭学習で学力向上

学力向上のためには何より授業が大切なため、各学校では、教員が授業を見せ合いながら研修を行い、考えを深める発問や整理された分かりやすい板書などの「分かる授業」の実践に努めています。



児童の発表を整理し、まとめた板書



授業を充実させる校内研修

## 家庭と地域の教育力の向上

### 親学の推進



「親学」とは、保護者が子どもをよりよく育てるために、子育ての責任や義務、親としての役割、子どもとの関わり方、地域の大人としてのあり方などを学ぶことです。

現在、本市が親学の中で、力を入れてお伝えしていることは、子どもの自己肯定感を育むこと。例えば、子どもの話を

#### 宇都宮動物園親学講座

草の根的な親学推進の一環として、宇都宮動物園（多くの人の集まる場所）で、ミヤリーと一緒に家庭教育に関する○×クイズを実施しました。

よく聴いて、かけがえのない子どもが頑張っていることや伸びてきたことをほめ、そして、一緒に笑い合う。健やかな成長のために、子どもに寄り添っていきたいですね。

※自己肯定感：自分の存在に対する自信であり、生きるエネルギーとなる大切なものの



## 文化の振興

### 本市の歴史への理解を深める各種リーフレットの配布

小学校の修学旅行先である、鎌倉と宇都宮のつながりを知ってもらうための「鎌倉で宇都宮を発見！？」と、中学校の修学旅行先である、京都と宇都宮の関係を百人一首の視点から紹介する「京都で宇都宮と百人一首を探す！」を作成し、それぞれ小中学生に配布しました。

また、今年度は戦後70年の節目の年であることから、昭和20年7月12日に起きた、宇都宮空襲について正しく理解するために、小学校社会科補助資料「戦後70年にあたって伝えていきたいこと うつのみやの空襲」を作成し、市内の小学校6年生全児童に配布をし、授業で活用をしてもらいました。

本資料は全て、希望される市民の皆さんにも、文化課窓口にて配布しております。



左：鎌倉で宇都宮を発見！？  
(小学校6年生配布)

中央：戦後70年にあたって伝えていきたいこと  
うつのみやの空襲  
(小学校6年生配布)

右：京都で宇都宮と百人一首を探す！  
(中学校3年生配布)

## スポーツの振興

### 「ひとり1スポーツ」の普及

家庭や学校が一体となった子どものスポーツに関する取組の推進や、地域住民が主体的に運営する地域スポーツクラブの設立・運営を支援することで、誰もが、それぞれの体力や年齢、技術、興味・関心、目的に応じて、いつでも、どこでも、

いつまでもスポーツを楽しむことができる生涯スポーツ社会を実現し、市民の健康づくりや生きがいづくりを推進しています。



# 教育施設の整備

## 全校への防犯カメラの設置

児童生徒が安心・安全に学校生活を送ることができる教育環境を確保するため、平成27年9月1日から、全市立小中学校に防犯カメラを導入しました。

運用に当たっては、校舎建物内の撮影はしないなど、児童生徒のプライバシーに十分に配慮してまいります。



## 今年4月に「適応支援教室」が開校します

現在、戸祭台に、平成28年4月移転・開校予定の「適応支援教室」の建設工事が進められています。「適応支援教室」は、不登校状態にある小中学生が通い、個別の学習やゼミ活動、様々な行事などをを行いながら、学校への復帰や社会的自立を目指す施設です。ゼミ活動では、多くのボランティアの協力を得ながら、工芸や手芸、スポーツ、調理などを行っています。



完成予想図

# 学校安全の推進

## 全小学校周辺のスクールゾーン路面表示

市内小学校で、平成26年9月から、「スクールゾーン」を設定しました。ドライバーの皆さんは、子どもや「スクールゾーン」の路面標示などを見かけたときは、特に、スピードダウンや歩行者と



の安全な間隔を保つなど、通学路の安全確保に御協力ください。

- 小学生が、登下校でスクールゾーンを通る時間帯は、主に、朝は午前7時30分から8時頃、帰りは午後3時から4時頃です。
- スクールゾーンの設定場所⇒宇都宮市立の全小学校を中心に周囲約500mの範囲
- スクールゾーンは、路面標示や看板で示しています。



## 返還が免除される奨学生を募集します

教育費の負担感が子どもを生まない理由として多いことや大学進学時、就職時に若者の人口流出を招いているという現状から、教育費の負担軽減や若年層の定住

促進を図ることを目的とする奨学生制度を新たに創設しました。平成28年2月に募集をいたします。

### 制度の特徴

- 学校教育法の規定に基づく大学、短期大学、専修学校（修業年限が2年以上の専門課程）に平成28年4月に入学を希望する方を対象とします。
- 最終学校を卒業してから1年以内に宇都宮市に居住し、かつ5年間居住を継続した時に返還が免除されます。

宇都宮市に住み続ける若者に朗報！！

### ～宇都宮市育英基金への寄附のお願い～

本市の振興に寄与する有為な人材を育成するために貸し付ける学資について、その返還の免除に必要な財源に充てるため、宇都宮市育英基金を設置しました。

本制度を持続可能なものとするため、今後も市民や企業の皆さまからの寄附金を募集しています。趣旨へご賛同いただき、ご支援くださいますようお願いいたします。



詳しくはお問い合わせください 教育企画課 管理グループ ☎028-632-2705

## 教育委員会コラム

宇都宮市教育委員会では、平成25年度策定した「育もう 地域の愛で どもの未来」の合言葉のもと、学校・家庭・地域・企業が一体となった社会総ぐみによる人づくりを推進しており、現在では各種の取組や人づくりフォーラムなどを通して、地域全体に拡がって展開しています。

地域の愛とは……。地域を知ることから始まるのではないかでしょうか。さて皆様は、宇都宮のこと、その良さをどのぐらいご存知ですか。自分が住み愛する街である宇都宮の歴史や文化など、意外と知らないことが多いくらいではないでしょうか。

例えになりますが、人は誰しも自分の本当の姿を、鏡などの媒体なくして直接自分の目で見ることはでき

ません。同じように、自分が一番分かっているようでも分からぬことが沢山あるのです。宇都宮を良く理解するには、異なる角度からの視点で、多方面から見てくださる方が必要だと思います。

幸いなことに宇都宮は、

北関東の中心都市で交通の要衝として、市外から通勤、通学で来られる方や転勤、入学などで居住する方が大勢おられます。またその逆の方もあります。そういった内からではなく外から宇都宮を見ている方々のご意見を拝聴し、お力添えをいただき学ぶこと、またそれらをコーディネートしてくださる方々を育てることも、社会総ぐみによる人づくりにおいて大切なことだと考えます。



若度 哲久



## カローラ栃木から NEW PRIUS 登場

真っ先にあなたに見てほしいプリウス、できました!



新型プリウス Aツーリングセレクション\* [左]  
(1.8L+モーター・2WD) 車両本体価格 2,926,800円(税込)

\*[右]アドミラム [A]、赤デカールのリモコンカラーブルーレイ (B7T) は、  
(43,200円) 分割オプション。  
上記価格にはメーターオプションは含まれておりません。

Photo: [左]Aツーリングセレクション\* [右]アドミラム [A]、赤デカールのリモコンカラーブルーレイ (B7T) は、  
ボディカラーエクシグナルレッド (31T) は、(54,000円) メーカーオプション。  
[右]アドミラム [A]、赤デカールのリモコンカラーブルーレイ (B7T) は、  
(43,200円) 分割オプション。  
上記価格にはメーターオプションは含まれておりません。



# トヨタカローラ栃木株式会社

本社／宇都宮市上横田町798番地 ☎ 0077-78-1233 <http://www.corolla-tochigi.co.jp/>



- 財源確保などのために有料広告を掲載しています。広告内容については、広告主に直接お問い合わせください。
- 有料広告掲載についてのお問い合わせは教育企画課 ☎ (632) 2704へ。

# ★きらきらびと★見つけた!



西が岡小学校は、平成25年度より、学校図書館における「読書センター」「学習情報センター」としての機能を生かした各教科等における授業の研究や実践、学校図書館司書との積極的な連携による学校図書館の利用指導や学習支援、保護者ボランティアや下野民話の会による読み聞かせなど、全校体制による推進や地域との連携を通して、児童の読書活動や学習活動を充実させ、読書量が増加するなどの成果を上げています。



<図書館の図鑑等を活用した学習>



<「すのこ」を再利用した選書しやすい手作り本棚>

## 平成27年度子どもの読書活動 優秀実践校

宇都宮市立西が岡小学校

### 平成27年度全国中学校体育大会 第42回全日本中学校陸上競技選手権大会 優勝 阿久津 怜生さん

清原中学校陸上競技部に所属する阿久津さん（3年生）は、男子400m走において、49秒22という素晴らしい記録で優勝しました。



多くの方の支えや応援のおかげで、日本一をとることができました。これからも、感謝の気持ちを忘れずがんばっていきたいです。

### 第1回全日本トランボリン競技 ジュニア選手権大会 優勝 永島 恒理さん

平石中央小学校4年の永島さんは、二人で行う「シンクロ競技」男子10歳以下で優勝しました。



3年連続で全国大会に出場し、昨年は決勝に進みましたが入賞できず、とてもくやしい思いをしました。  
今年は、良い演技ができてよかったです。



受賞したお弁当は、仕事を頑張っているステキなお母さんに、「ますます元気に活動的になってほしい」という気持ちを込めて作った、「地域の恵で母に贈る健康弁当」。

地元で採れる新里ねぎを、鮭と海苔で巻いた「新里巻き」を主菜に、栄養バランスのとれた彩りのよい作品でした。食材の良さを生かし、環境にも配慮したお弁当になるよう工夫されていました。

母のことを考えて献立や栄養バランスを工夫しました。お弁当作りを通して、食の大切さを学ぶことができました。(玉谷愛莉)



地元の食材をたくさん使い、同時調理での時間短縮や食材の無駄を出さないなどのエコ調理を心がけました。(猪瀬華那)

## 平成27年度「あなたのためのお弁当コンクール うつのみや食育フェア大賞受賞

玉谷 愛莉さん 猪瀬 華那さん(国本中学校3年生)

空手大会「全日本格斗打撃選手権」  
優勝 小川 遥希さん  
小川 悠希さん  
小川 亞咲希さん

陽南小学校6年の遥希さん、5年の悠希さん、1年の亞咲希さん兄妹は、各学年の組手部門で優勝しました。

決勝の延長戦でも落ち着いて試合ができ、優勝できました。これからも兄と一緒に積極的に組手の練習をし、もっと強くなりたいです。



絶対勝つという気持ちで試合をしました。決勝では2年生に勝ち、優勝できて嬉しいかったです。これからも色々な大会で優勝したいです。

米国ダンスコンテスト「VIBE(バイブ)」  
優勝 田崎 拓也さん  
為谷 彩里沙さん

泉が丘中学校2年の田崎さん、城山中学校1年の為谷さんは、米国で最も権威のあるダンスコンテストといわれる大会のジュニア部門で2連覇を成し遂げた日本代表チーム「Izumi Company Jr」

世界大会での2連覇の経験を通して表現力を身につけ、ダンスして感動を伝えられることになりたいです。



VIBEで2連覇できて良かったです。仲間を信頼してダンスできて幸せな時間でした。これからもダンスを頑張っていきたいです。



# ★きらきらびと★見つけた②



## 第12回 宇都宮エスペール賞受賞 三味線奏者 **本條 秀慈郎さん** (本名: 鮎沢 京吾)

子どもの頃から音楽が好きだった本條さんは、高校生の時に「周りがやっていないことをやりたい」と三味線を始めました。きれいな音を奏でるのが楽しくて、毎日夢中で練習したとのことです。

2015年3月に「演奏者として技量が優れている」「将来、市の文化を振興するリーダーになれる」と高い評価を受け、宇都宮エスペール賞を受賞しました。

そのほか、出光音楽賞を受賞し、テレビ朝日「題名の無い音楽会」に出演、くまもと全国邦楽コンクールで最優秀賞・文部科学大臣賞を受賞される等幅広く活躍されています。

### 宇都宮エスペール賞

フランス語のジュスペール（私は期待する）に由来した、市から今後の活躍が期待できる芸術家に贈られる賞です。

## 平成27年度 生涯スポーツ功労者 文部科学大臣表彰受賞 **藤野 幸作さん**

現在、宇都宮市卓球協会副会長、栃木県卓球連盟顧問を務めている藤野さん。卓球競技の活動歴は52年にわたり、栃木県卓球界発展のための貢献が認められ、受賞されました。受賞を受け、「長年スポーツに携わってこられたのは、周りの方々の協力のおかげです。スポーツをすることでたくさんの方とつながることができ、自分を育てることができます。勉強も大切ですが、一つのスポーツに一生懸命努力し、自分の自信につながるよう邁進してください。」とお話くださいました。





### 見宝小学校魅力ある学校づくり地域協議会

#### 地域コーディネーター 伊藤 三千代さん

地域の子どもたちをみんなで見守る！を合言葉に活動を続けています。  
みんなが忙しい今、できることできるときにみんなで助け合える地域にしたいですね。



魅力ある学校づくり地域協議会と放課後子ども教室においてコーディネーターを務めており、学校・家庭・地域の連携、地域の教育力向上に向け、精力的に活動しています。また、「コーディネーターお助けブック」の編集や、新任コーディネーター向けの研修における事例発表など、地域コーディネーターの育成にも取り組んでいます。

### 適応支援教室「まちかどの学校」

#### ボランティア 河合 昌子さん

開設時からボランティアとして活動され、今年で12年。犬とふれ合う活動において、元



気のなかつた子どもたちの心がいやされ笑顔になっていく様子を、一番近くで見守ってくださっています。



犬は、無条件の愛で接してくれます。私ではなく、犬のすばらしい力が子どもたちにエネルギーを与えてくれています。

### 御幸が原小放課後子ども教室

#### コーディネーター 堀江 佳代子さん

新しい企画や様々なイベントに積極的に参加しています。活動中の子どもたちはとても輝いていて、私も楽しい時間を過ごしています。これからも、地域の子どもたちの成長を見守って行きたいです。



放課後子ども教室のコーディネーターとして、平成21年度より児童の放課後活動の支援をしている堀江さん。その他、青少年育成協議会や青少年巡回指導員など、地域の子どもたちの健全育成においても活躍しています。

### 学校応援制度にご協力くださいった企業の皆さん

企業による学校応援の輪を広げる取組として「学校応援制度」があります。企業から封筒や用紙などの寄附を受け、小中学校で保護者や地域住民あての通知などに活用しています。

平成26年12月～平成27年11月に学校応援制度にご協力くださいった企業の皆さん

- ・H26.12 株式会社宇都宮店 封筒（角2）
- ・H27.3 株式会社大塚カラー 封筒（長3）



学校の先生



地域や保護者の皆さんへの送付物はたくさんあるので、学校に寄附された物品は、大変有効に活用させていただいております。

# 平成27年度 イベントの様子

社会総ぐるみによる人づくりや文化・スポーツの振興の契機となる各種イベントを開催しました。来年度も開催予定のイベントですので、ぜひご参加ください。

## 5月9日～7月25日 市民芸術祭

美術・書道などのギャラリー、音楽・伝統芸能などのホール、茶華道、文芸の4部門の催し物を開催し、競演を楽しんでいただきました。



## 10月15日～19日、11月28日 中学校特別支援学級生徒の写真展



専門家の指導による写真教室で学んだ中学校特別支援学級の生徒の作品を展示し、多くの方に見ていただきました。

## 10月3日～4日 かわち図書館まつり

ツリー・キャンドル作り、和太鼓や二胡の演奏会、パレーンアートなど、多くのイベントを開催し、多くの方に参加していただきました。



## 11月15日 宇都宮マラソン大会

会場内は、地元の協力による「鬼怒の船頭鍋」などの飲食ブースが充実し、全国から約6,000人が参加してくださいました。



## 10月18日 城址まつり 伝統文化と歴史の祭典



約21,000人が来場し、獅子舞などの民俗芸能、黄ぶなの絵付けなど、大人から子どもまでさまざまな伝統文化に触れ、楽しんでいただきました。

## 11月15日 南としょかん祭

歴史講座、図書館クイズラリーなどを開催しました。南図書館キャラクター「みなみちゃん」がお出迎えし、楽しく過ごしていただきました。



## 11月28日 第8回 うつのみや人づくりフォーラム



子どもたちの活動発表、教育支援者感謝状贈呈式などを行い、約8,000人が参加してくださいました。

## 11月28日 蓮生記念 第2回全国競技かるた宇都宮大会



今年も全国規模の百人一首公式戦で、約630人が参加し、知力と体力を駆使した競い合いが展開されました。

宇都宮市ホームページ

<http://www.city.utsunomiya.tochigi.jp/>

教育委員会だより

検索

